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火爆网络的教科局局长悲情辞职演讲：

看不得孩子悲伤

辞职原因：
孤军深入，知己甚少！

我想说一下辞职的原因。
第一，在当前形势下，县委叫停全县教学改

革，我想这是不得已而为之的办法，作为党员，
我举双手赞成。 但是，在接下来的时间内，无论
多长时间的满堂灌、题海战术，以及对孩子们野
蛮的张榜公布成绩等， 在我郝金伦看来都是误
人子弟，哪怕是一个月，我都不能接受。所以，明
知其错而为之，这个局长是不能干的，这是我的
底线！ 恢复传统课堂，鉴于目前形势，我举双手
赞成，但是，我不去领导这项工作。

第二，有一句话说 ：“莫愁前路无知己 ，天
下谁人不识君。 ”但是这两天的事件 ，让我感
觉知己甚少。 在改革的道路上，只有我和几十
位校长，还有一部分力挺我们的老师 ，在万里
追匈奴！ 万里行军，回头一看，孤军深入，既无
援兵又无粮草！知己甚少！感到就像大漠追杀
匈奴，回头一看，援兵没了，粮草切断，孤军深
入！

再一个，看客之多，让郝某心生退意。 这两
天，我一直在读鲁迅先生的文章。鲁迅先生写过
《中国的看客》。一百年前，中国的看客，冷漠、残
酷、混沌、麻木、无聊。 我想在一百年后的今天，
这样的看客大有人在。这广大的看客，使一切的
牺牲化为残忍的娱乐的材料。你们想一想，这两
年当中，骂疑探课堂、骂局长成为一种时尚，在
涿鹿不骂我郝金伦，简直就是外行！两年来我和
大家奋起而改革，总感觉在寂寞地奔跑，寂寞地
呐喊。涿鹿吧上，还有茶馆饭店，骂三疑三探、骂
我本人成为一种时尚，一种时髦，好像谁不骂两
声就落伍了一般。 涿鹿吧，为了吸引眼球，提高
点击率，放任骂人者，而对于有些想替我们说话
的人， 直接禁言。 我认为涿鹿吧乃涿鹿第一看
客！而且，我想说，好多受益的家长和学生，成为
了沉默的大多数。 我无话可说！ 前两天，愤怒上
街游行的人围攻政府，声嘶力竭打条幅，让我的
万丈豪情烟消云散； 让我的满腔热情， 如坠冰
窖！我在三楼上看到那些群众如此之激动，声嘶
力竭，我的心在淌血。 我想：我所为何来？

我认为： 我为涿鹿所有家庭的孩子捧出我
滚烫的心脏，有些人却视为狼心狗肺。

以上是辞职的原因。

由于教育改革工作被叫停，河北省张家口市涿鹿县教科局长郝金伦愤然辞
职。消息本已具有十足的震撼性，而他的辞职演讲更是在网上热传。这背后的辞职
事件引发很大争议，有人鼓掌相庆，有人痛惜不已。

以下是演讲摘录：

我虽然离去，但涿鹿教育的明天会更加美好，我对此深信
不疑，临别之际，谈几点感想：第一，教育需要大爱。有位老军医
叫华益慰，在使用听诊器为病人诊疗时，总是会用手先将它焐
热，才用来接触患者。 所以我那天说，医生啊，就叫“偶尔去治
愈，总是去抚慰”，教育和医疗是社会良心的底线，我希望大家
把这话传给每一个老师，要把这个职业当作事业来做，而绝不
是仅仅作为一个饭碗。 我郝金伦之所以如此拼搏，如此奋不顾
身，是因为我出生于一个农民之家，我小时候家里非常穷，我对
农民痛苦和卑微的处境有切肤之痛，我可以和官老爷们拍案而
起，我却看不得孩子悲伤。面对一个被家暴的孩子，我在楼道里
热泪纵横。 有人对我说：局长，这个世界苦难很多，你一个人救
不过来。我说：世界之大，苦难无处不在。我们真的救不过来，但
是我们要尽全力而为。

第二，我想说观念一定要解放，我们涿鹿教育人奋斗几十
年，2014 年涿中 800 考生一本上线仅 3 人，大批的孩子背井离
乡到外地读书。最令人气愤的是像衡水中学、张家口市一中、石
家庄二中、 武邑中学等超级中学对我县优质生源巧取豪夺，更
有甚者，个别校长公然用微信污蔑我们的孩子说：“你手里的孩
子都是二流货， 智商都不行， 我就不信你的什么破改革能改
变！ ”对我县学子进行赤裸裸的侮辱和歧视，我视之为奇耻大
辱。

我想说，自主，合作，探究是国家意志，不是我郝金伦的发
明，这是写进教育大纲的。目前，乌兰察布、济宁、徐州、上海、山
东都在大力推进课改， 西峡一高今年一本人数是 860 多人，几
乎没有补习生，没有外县的学生，还有 8 个清华北大，疑探课堂
起了巨大的作用。

第三，我要感谢骂过我的人，感谢侮辱过我的人，感谢在街
上挂条幅的人，我发自内心地感谢大家。 3 年以来我郝金伦树
敌很多，比如两年前我阻止了几十名所谓领导写条子的孩子去
实小上学，把条子全部退回去；我阻止了若干教师通过某些领
导要调回县城的要求，坚持要考试；我阻止了好多要离开一线
来教育局机关享清福的一线老师的要求；我阻止了好多人要求
评职称给他悄悄加点分的要求。 我得罪的每一个人都是具体
的，而我维护的是三千老百姓，三千教师的福祉。此次风波是几
十名不明真相的群众打先锋， 我得罪过的一些人幕后操纵，内
外夹击，联合绞杀，官老爷们，你赢了！ 3 年来，有很多人骂，我
觉得我真的对得起良心。

我想对那些官老爷们说，你赢了，但是你赢的是局面，输的
是人心。我还要感谢那些骂我的人们，你们让我不再天真，你们
让我认清了社会的复杂、人情的冷暖，你们让我更加清醒，更加
理性；更加坚韧，更加百毒不侵！

我要对社会说，请宽容改革者：第一，凡想当官者谁都不改
革；第二，凡是想取利者谁都不改革；第三，不要说大多数人不
干就不对———这句话是不对的。 我打个比方，旧社会的女人不
裹小脚就没人娶，可是天足是落后吗？

最后我想通过大家，对没有来到的全体教师表达我的深深
敬意！ 我曾经说过，涿鹿的三千教师和几十名校长就是中秋之
明月！ 皓月当空，照耀大地，我郝金伦是什么———是明月之下，
夏天夜空里的流萤，这 3 年，萤火虫与明月交相辉映，遥相呼
应。明月和萤火虫都在燃烧自己，照亮他人。如今这小萤火虫飞
入草丛无处寻觅。希望在座的大家为我们涿鹿的万千家庭继续
发光发热。 萤火虫虽然已化为腐草，愿意看到明月辉映涿鹿大
地，这是我的良好祝愿。

致支持者：
天地尚不能长久，何况你我

我想说一段回忆，1996 年，我当时是很
瘦很瘦的，只有 120 斤，一介书生，带着一
卷行李和一本《红楼梦》，从渤海之滨只身
来到燕山脚下，20 年的流金岁月，我把人生
最美好的光阴献给了这片土地， 赵家蓬 7
年、团县委 4 年、武家沟 5 年、五堡镇 2 年、
教科局 3 年， 这就是我的历程。 回首这 20
年，我不说我做出了什么功绩，我觉得我问
心无愧， 我对得起涿鹿这片大地上的父老
乡亲。 虽然很多人骂我。

3 年当中，我与在座的诸位校长、老师，
经过艰苦奋战引进了受人诟病的 “三疑三
探 、思维导图 、深本数学 、元认知技术 ”等
等。 我认为，我们目前全县教育是一派欣欣
向荣。 成绩摆在那儿，你抹杀不掉。 我为什
么要提这些？ 我不是捍卫我的尊严，因为这
里有我三千教师和几十名校长的心血，你
想抹杀老师们不会答应，我们会誓死捍卫。
在课改的实施过程当中， 我仅仅是一名参
与者、协调者、见证者，而绝非领导者。 我清
楚地记得，好多个夜晚，我和同事讨论工作
至深夜，推门而出，不禁吟诵：人散后，一弯
新月天如水。 还记得，许多校长就课改工作
与我争得面红耳赤，推心置腹，凡此种种，
令我无限感慨。

时光飞驰，日月如梭。 3 年前的 8 月，
就在此地，欢迎我就职的掌声和本人发出
的誓言仿佛就在耳边 ，如今 ，分别的驼铃
已经响起。“自古多情伤离别，又那堪万千
学子遭此意外！ 本人书剑飘零，正所谓英
雄气短，长歌当哭。李白曾说过：“天地者，
万物之逆旅 （天地是万物的旅馆）； 光阴
者，百代之过客也。 ”天地尚不能长久，何
况你我？ 相对于这座办公大楼，每一个局
长都是匆匆过客，没有什么可遗憾的。 这
两天 ，好多人劝我不要辞职 ，也表现出对
涿鹿教育的种种担忧，我想对大家说：“没
有了张屠户，还吃带毛猪？”明天的太阳照
样升起， 涿鹿教育的明天会更加美好，课
改可以叫停，教育创新图变的发展趋势任
何人也不能阻挡！

临别感想：
教育和医疗是社会良心的底线

辞职原因：
孤军深入，知己甚少！

我想说一下辞职的原因。
第一，在当前形势下，县委叫停全县教学改

革，我想这是不得已而为之的办法，作为党员，
我举双手赞成。 但是，在接下来的时间内，无论
多长时间的满堂灌、题海战术，以及对孩子们野
蛮的张榜公布成绩等， 在我郝金伦看来都是误
人子弟，哪怕是一个月，我都不能接受。所以，明
知其错而为之，这个局长是不能干的，这是我的
底线！ 恢复传统课堂，鉴于目前形势，我举双手
赞成，但是，我不去领导这项工作。

第二，有一句话说 ：“莫愁前路无知己 ，天
下谁人不识君。 ”但是这两天的事件 ，让我感
觉知己甚少。 在改革的道路上，只有我和几十
位校长，还有一部分力挺我们的老师 ，在万里
追匈奴！ 万里行军，回头一看，孤军深入，既无
援兵又无粮草！知己甚少！感到就像大漠追杀
匈奴，回头一看，援兵没了，粮草切断，孤军深
入！

再一个，看客之多，让郝某心生退意。 这两
天，我一直在读鲁迅先生的文章。鲁迅先生写过
《中国的看客》。一百年前，中国的看客，冷漠、残
酷、混沌、麻木、无聊。 我想在一百年后的今天，
这样的看客大有人在。这广大的看客，使一切的
牺牲化为残忍的娱乐的材料。你们想一想，这两
年当中，骂疑探课堂、骂局长成为一种时尚，在
涿鹿不骂我郝金伦，简直就是外行！两年来我和
大家奋起而改革，总感觉在寂寞地奔跑，寂寞地
呐喊。涿鹿吧上，还有茶馆饭店，骂三疑三探、骂
我本人成为一种时尚，一种时髦，好像谁不骂两
声就落伍了一般。 涿鹿吧，为了吸引眼球，提高
点击率，放任骂人者，而对于有些想替我们说话
的人， 直接禁言。 我认为涿鹿吧乃涿鹿第一看
客！而且，我想说，好多受益的家长和学生，成为
了沉默的大多数。 我无话可说！ 前两天，愤怒上
街游行的人围攻政府，声嘶力竭打条幅，让我的
万丈豪情烟消云散； 让我的满腔热情， 如坠冰
窖！我在三楼上看到那些群众如此之激动，声嘶
力竭，我的心在淌血。 我想：我所为何来？

我认为： 我为涿鹿所有家庭的孩子捧出我
滚烫的心脏，有些人却视为狼心狗肺。

以上是辞职的原因。

临别感想：
教育和医疗是社会良心的底线

致支持者：
天地尚不能长久，何况你我

我想说一段回忆，1996 年，我当时是很
瘦很瘦的，只有 120 斤，一介书生，带着一
卷行李和一本《红楼梦》，从渤海之滨只身
来到燕山脚下，20 年的流金岁月，我把人生
最美好的光阴献给了这片土地， 赵家蓬 7
年、团县委 4 年、武家沟 5 年、五堡镇 2 年、
教科局 3 年， 这就是我的历程。 回首这 20
年，我不说我做出了什么功绩，我觉得我问
心无愧， 我对得起涿鹿这片大地上的父老
乡亲。 虽然很多人骂我。

3 年当中，我与在座的诸位校长、老师，
经过艰苦奋战引进了受人诟病的 “三疑三
探 、思维导图 、深本数学 、元认知技术 ”等
等。 我认为，我们目前全县教育是一派欣欣
向荣。 成绩摆在那儿，你抹杀不掉。 我为什
么要提这些？ 我不是捍卫我的尊严，因为这
里有我三千教师和几十名校长的心血，你
想抹杀老师们不会答应，我们会誓死捍卫。
在课改的实施过程当中， 我仅仅是一名参
与者、协调者、见证者，而绝非领导者。 我清
楚地记得，好多个夜晚，我和同事讨论工作
至深夜，推门而出，不禁吟诵：人散后，一弯
新月天如水。 还记得，许多校长就课改工作
与我争得面红耳赤，推心置腹，凡此种种，
令我无限感慨。

时光飞驰，日月如梭。 3 年前的 8 月，
就在此地，欢迎我就职的掌声和本人发出
的誓言仿佛就在耳边 ，如今 ，分别的驼铃
已经响起。“自古多情伤离别，又那堪万千
学子遭此意外！ 本人书剑飘零，正所谓英
雄气短，长歌当哭。李白曾说过：“天地者，
万物之逆旅 （天地是万物的旅馆）； 光阴
者，百代之过客也。 ”天地尚不能长久，何
况你我？ 相对于这座办公大楼，每一个局
长都是匆匆过客，没有什么可遗憾的。 这
两天 ，好多人劝我不要辞职 ，也表现出对
涿鹿教育的种种担忧，我想对大家说：“没
有了张屠户，还吃带毛猪？”明天的太阳照
样升起， 涿鹿教育的明天会更加美好，课
改可以叫停，教育创新图变的发展趋势任
何人也不能阻挡！

就在五分钟以前，我本人向县委提出辞去涿鹿县教
科局局长、党委书记职务，向大家宣布一下。


